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Durante o REC’n’Play 2024, realizado no Bairro
do Recife de 6 a 9 de novembro, o Recentro
desempenhou um papel de destaque ao integrar
diversas ações que consolidaram o centro
histórico como um vibrante polo de tecnologia,
cultura, turismo e lazer. Em parceria com a
Secretaria de Turismo e Lazer do Recife, o
Gabinete do Centro promoveu iniciativas
dinâmicas, interativas e inclusivas,
proporcionando experiências únicas ao público
do festival.
Entre as atrações, o Quiz Recife é Pra Ficar
animou a Rua do Bom Jesus com um jogo de
tabuleiro gigante que desafiou os participantes a
testarem seus conhecimentos sobre a cidade. Já
o Recife é Pra Ficar Frevando levou música e
alegria às ruas com apresentações itinerantes
de frevo, conectando o público às raízes
culturais da capital.
No campo da inovação e inclusão, oficinas como
Turismo Acessível, com Pollyana Fraga, e
Cocriação e Inovação: Placemaking Digital para
o Futuro do Bairro do Recife abordaram temas
como acessibilidade e soluções urbanas
criativas, reunindo especialistas nacionais e
internacionais. A Feira Criativa Bora Bora,
realizada na Rua dos Amores, destacou o
potencial econômico da região com mais de 40
empreendedores oferecendo produtos
artesanais de moda, artesanato, gastronomia e
jardinagem, em um espaço reativado pelo
Boticário, empresa vencedora do chamamento
público promovido pelo Recentro.

rEc’N’pLay



O tradicional Pagode do Didi, fundado em 1981 e
reconhecido como Patrimônio Vivo de
Pernambuco e Patrimônio Imaterial do Recife em
2024, levou o samba pernambucano à Rua da
Guia, encantando o público com sua energia
vibrante. A apresentação, inédita no local,
celebrou a cultura negra e fomentou o comércio
local, consolidando o evento como um marco
cultural.
No sábado, o Marco Zero foi tomado pela alegria
infantil com um animado banho de mangueira,
apoiado por um caminhão-pipa, que refrescou as
crianças em uma das atividades mais
descontraídas do festival.
Com uma programação rica e diversificada, o
Recentro reafirmou seu compromisso com a
revitalização do centro histórico, promovendo
um ambiente inclusivo, vibrante e cheio de
oportunidades para moradores, turistas e
empreendedores.

A programação cultural também celebrou a
identidade recifense. O Olha Recife Roteiro
Manguebeat homenageou Chico Science e a
cultura do mangue, enquanto o Catamarã Tour
ofereceu uma perspectiva única da cidade a
partir do rio. No Cesar, o painel Desafios da
Habitação no Centro do Recife reuniu
especialistas para discutir estratégias de
revitalização habitacional no bairro.
No Pilar, ações inovadoras reafirmaram o
compromisso do Recentro com a
sustentabilidade e o impacto social. A atividade
Brincando no Pilar utilizou mobiliários urbanos
criados a partir de resíduos plásticos, como
futmesa e barrinhas de futebol, desenvolvidos
pelo Laboratório Cirandar, da Casa Criatura.
Essas peças funcionais e interativas
promoveram momentos de lazer e integração
comunitária, destacando a importância da
economia circular.
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Entre as inúmeras palestras realizadas no
Rec'n'play 2024, a chefe do Gabinete do Centro,
acompanhou o prefeito João Campos na abertura
do evento que aconteceu no Cais do Sertão que,
diferente de muitos eventos, não tem uma abertura
formal, afinal, é o Rec'n'play. 
A largada, então, foi dada com um programa de
auditório especial comandado por Regina Casé,
com foco no tema do evento: o Futuro nos Conecta.
O painel contou ainda com a Diretora do Porto
Digital, Mariana Pincovsky, comunicadora e ativista
indígena, Alice Pataxó, a vice-diretora da
FDR/UFPE, Antonella Galindo e a cantora e
compositora Joyce Alane. 
Em seguida, o prefeito João Campos, participou da
mesa sobre Recife como Capital do Brega, com a
presença de artistas do gênero. 
Dentro da programação, no penúltimo dia de
evento, o prefeito foi entrevistado por Silvio Meira e
Rosário de Pompéia, baseado no livro Marketing do
Futuro, sobre sua reeleição, política atual e vida
pessoal. O auditório da Livraria Jaqueira, no Centro
do Recife, ficou lotado. 
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AMCHAM BRASIL
NO REC‘N’PLAY
O 1º Seminário de Revitalização de Centros
Urbanos, promovido pela Câmara de Dirigentes
Lojistas de Campos (RJ), com o patrocínio da Caixa
e Sebrae-RJ, realizado no dia 5 de novembro,
discutiu o problema do esvaziamento das áreas
centrais do Brasil e do mundo.
Cerca de 600 pessoas participaram do evento
entre estudantes de arquitetura, urbanismo e
engenharia de diversas instituições, além de
especialistas, gestores públicos e empresários
para um debate sobre a reabilitação urbana.
A chefe do Gabinete do Centro, Ana Paula Vilaça,,
teve a oportunidade de compartilhar sobre as
experiências da capital pernambucana na
revitalização de áreas centrais. “A reabilitação dos
centros históricos integra cultura, arte, comércio,
serviços e habitação. Essa é uma temática
abrangente, que demanda o engajamento dos
municípios para que possamos compartilhar e
aplicar as experiências de forma coletiva”, afirmou.
Ana Paula destacou o Programa Recentro,
implementado em 2021 pelo prefeito do Recife,
João Campos. Segundo ela, “possuímos uma
estrutura administrativa focada na gestão
integrada do Centro Histórico, promovendo um
diálogo contínuo com atores estratégicos, como o
Porto Digital, os comerciantes e a CDL, para
abordar as pautas essenciais da região. Essa
integração facilita a atração de pessoas de volta
aos centros históricos, um desafio comum em
várias partes do mundo”.



Em edição especial com o projeto #vinil
itinerante, do selo Terça do Vinil, que tem como
objetivo ocupar palcos, praças, torres, pistas,
cais, jardins e ruas, a Terça do Vinil deixou a
recém inaugurada Rua dos Amores em parceria
com o Recentro, no bairro do Recife, lotada. Na
véspera do feriado da Consciência Negra, o DJ
440 abriu os trabalhos da noite e levou
convidados como Sidade, Makeda e Iury
Andrew, que representaram a nova geração de
discotecagem recifense, apresentando na
noite, além de música brasileira, suas pesquisas
de músicas urbanas, afrohouse, funk e brega
funk. 

“O Vinil é uma iniciativa itinerante e já percorreu
alguns outros espaços e equipamentos
históricos com o Vinil no Cais (Cais do Sertão),
Vinil no Forte (Forte Noronha em Fernando de
Noronha e Forte do Brum no Recife ), Vinil na
Torre (na Torre Malakoff) e duas edições de rua
com o Vinil na Rua, sendo a primeira na rua do
observatório e essa última na rua dos Amores”,
comenta Marta Guimarães, produtora do
evento. 

Ainda sobre a atividade, a produtora comenta:
“Para a gente é sempre uma enorme alegria ver
as ruas do Recife se enchendo de gente, porque
acreditamos no fomento à cultura e no poder de
tornar vivos os espaços a partir da música. Foi
uma noite especial”, conclui.

RUA DOS AMORES
vInil na



O Recife Antigo foi palco da 28ª Feira Japonesa, nos dias 23
e 24 de novembro, um dos maiores eventos culturais da
cidade, promovido pela Associação Nordestina de Ex-
Bolsistas e Estagiários no Japão (ANBEJ). Este ano, a feira
celebrou os 40 anos da ANBEJ com o tema “Mottainai”, um
conceito japonês que valoriza a gratidão pelos recursos
naturais e promove práticas sustentáveis no dia a dia.
Com um público estimado em 25 mil pessoas para os dois
dias, o evento ocupou as ruas do Bom Jesus, Observatório e
da Guia, oferecendo uma programação gratuita e
diversificada para todas as idades. Os visitantes vivenciaram
experiências únicas, como o melhor da gastronomia
japonesa, apresentações culturais e oficinas interativas.
Entre as atividades estavam o origami (dobraduras de
papel), ikebana (arranjos florais), furoshiki (técnica de
embrulho com tecidos) e mangá (desenho no estilo japonês),
além de shows vibrantes no palco principal.
A Feira Japonesa consolidou mais uma vez seu lugar no
calendário cultural do Recife, promovendo um encontro
enriquecedor entre as tradições japonesas e a diversidade
cultural pernambucana.

XXVIII FESTIVAL DE CULTURA
JAPONESA



O Paço do Frevo celebrou o Dia do Frevo de Bloco com
mais uma edição inesquecível do tradicional Arrastão do
Frevo! Dezenas de blocos líricos encantaram o público em
um cortejo deslumbrante, guiado pela energia contagiante
da Orquestra Evocações, sob a regência do Maestro
Barbosa. O desfile partiu do Marco Zero e seguiu em
direção ao Paço, onde a festa alcançou seu momento mais
emocionante.
Em frente ao museu, o Coral Edgard Moraes emocionou a
plateia com uma apresentação especial, acompanhada por
uma orquestra de pau e corda liderada pelo Maestro Marco
César e com participações mais que especiais. Foi uma
celebração vibrante, repleta de música, cultura e o encanto
único do frevo de bloco!

DO FREVO
Arrastão



O Recentro, em parceria com a Conviva e a Secretaria do Trabalho e Qualificação Profissional,
celebrou a entrega dos certificados de conclusão do Curso de Boas Práticas na Manipulação
de Alimentos para nove permissionários do Pátio de Feira do Cais de Santa Rita.
Com o objetivo de capacitar os permissionários para atender com excelência o novo fluxo de
turistas e consumidores, impulsionado pelos recentes investimentos públicos e privados no
bairro de São José, o curso é uma iniciativa estratégica para fortalecer o comércio local e
valorizar os serviços oferecidos na região.
Durante a cerimônia de entrega, foi ressaltado que essa é apenas a primeira etapa de uma
série de capacitações. O Recentro já está articulando, em colaboração com a Escola de
Turismo do Recife, novas formações direcionadas aos permissionários e comerciantes do
bairro. Essas ações reafirmam o compromisso com o desenvolvimento econômico local e a
melhoria contínua dos serviços prestados à comunidade e aos visitantes.

enTreGa

DOS CERTIFICADOS DO CURSO DE CAPACITAÇÃO
DOS PERMISSIONÁRIOS DO CAIS DE SANTA RITA



Voe alto & viva o incomparável! Esse é o lema do
Complexo Porto Novo Recife, que trouxe uma
transformação marcante ao coração da capital
pernambucana com a inauguração do Novotel Recife
Marina, do Recife Expo Center e da Recife Marina.
Agora, o espaço será palco de uma celebração
inesquecível: o Réveillon Recife Marina.
Com uma proposta única, o evento promete uma
noite mágica, repleta de serviços premium,
experiências gastronômicas, música de qualidade e
uma vista espetacular. Localizado estrategicamente,
o Porto Novo Recife será o cenário ideal para dar as
boas-vindas ao novo ano.
“A gente fica muito feliz da nossa cidade ter um
Réveillon democrático, para todos, promovido pela
prefeitura do Recife, na orla de Boa Viagem, e um
Réveillon com conforto, com segurança, com
comodidade, no Novotel Marina, em pleno centro
histórico, com queima de fogos, gastronomia… são
opções e variedades tanto para o recifense, como
para o turista e visitante que vem conhecer o Recife
nesta data tão especial” destacou a chefe do
Gabinete do Centro do Recife, Ana Paula Vilaça. 
Apresentado em coletiva de imprensa, o tema da
primeira edição é: "Volare" (voar, em italiano),
simboliza leveza, celebração e liberdade. A noite
começa no Novotel Recife Marina, onde os
convidados terão uma vista privilegiada para a
queima de fogos, enquanto desfrutam de drinks 

no open bar e curtem o som de DJ Érico Júnior,
ícone da antiga Over Point.
Simultaneamente, o Recife Expo Center abrirá
suas portas com uma estrutura completa,
incluindo open bar premium, buffet exclusivo
com estações do Restaurante Bargaço e da
Trattoria Toscana, além de um Espaço Kids para
diversão e segurança dos pequenos, garantindo
que toda a família aproveite a festa sem
preocupações.

Conforto e bem-estar para o público

Para elevar a experiência, o evento contará com
um Espaço SPA & Beauty, criado para oferecer
momentos de relaxamento e cuidado durante a
celebração.

Atrações musicais de destaque

O Réveillon será embalado por atrações de peso,
com destaque para os lendários Gipsy Kings,
vencedores de dois Grammys, ícones da rumba
com mais de 30 anos de carreira e 60 milhões de
álbuns vendidos. O line-up também inclui Spok,
Letícia Bastos e a energia vibrante da Bateria da
Mangueira.

COLETIVA DE IMPRENSA
RÉVEILLON VOULARE NOVOTEL



Uma reunião estratégica foi realizada no 16º Batalhão, no bairro de São José, para
apresentar o projeto Muralha Digital, da Guarda Municipal do Recife. A iniciativa
busca fortalecer o monitoramento e a segurança no bairro, com atenção especial à
rota turística que liga o Novotel ao final da Rua das Calçadas.
O encontro reuniu lideranças como o coronel Vagner, do 16º Batalhão, o coronel
Torres, do Comando da Polícia Militar, e o coronel Felipe, secretário-executivo de
Segurança Cidadã da Prefeitura do Recife. Durante a reunião, foram discutidas
estratégias integradas para reforçar a segurança e ampliar a colaboração entre os
órgãos responsáveis pela área.

PROJETO
MURALHA DIGITAL



A Feirinha da Aurora, realizada aos sábados com
o apoio do Recentro, será ampliada com um
projeto piloto aos domingos. A decisão foi
alinhada em uma reunião com a secretária
executiva Marta Lima, da SECON, no dia 22 de
novembro, para discutir os próximos passos da
iniciativa.
Com início previsto para o dia 1º de dezembro de
2024, o novo formato terá como foco saúde,
esporte e bem-estar, integrando-se à ciclofaixa
da cidade. Aos domingos, a feira funcionará das
9h às 17h, oferecendo atividades voltadas para
um estilo de vida saudável e ampliando a
ocupação e revitalização das margens do Rio
Capibaribe.

A Secretaria de Controle e Ordem Pública (SECPoP), em parceria
com o Recentro, realizou a entrega dos Termos de Permissão de
Uso (TPUs) na Praça Dom Vital, no bairro de São José. A ação, que
aconteceu no dia 22 de novembro, foi resultado de um trabalho
estratégico focado no ordenamento urbano, garantindo a
organização e a integração dos novos permissionários na área.
A iniciativa reforça o compromisso com a revitalização e o uso
planejado dos espaços públicos no Centro do Recife, promovendo
mais harmonia e funcionalidade na região

REUNIÃO NA DIRCON SOBRE
A FEIRINHA DA AURORA

SECPOP ENTREGA TPUS NA
PRAÇA DOM VITAL



1º  Seminário

DE REVITALIZAÇÃO DE CENTROS URBANOS
EM CAMPOS DOS GOYTACAZES, RJ

O 1º Seminário de Revitalização de Centros Urbanos, promovido pela
Câmara de Dirigentes Lojistas de Campos (RJ), com o patrocínio da Caixa
e Sebrae-RJ, realizado no dia 5 de novembro, discutiu o problema do
esvaziamento das áreas centrais do Brasil e do mundo.
Cerca de 600 pessoas participaram do evento entre estudantes de
arquitetura, urbanismo e engenharia de diversas instituições, além de
especialistas, gestores públicos e empresários para um debate sobre a
reabilitação urbana.
A chefe do Gabinete do Centro, Ana Paula Vilaça,, teve a oportunidade de
compartilhar sobre as experiências da capital pernambucana na
revitalização de áreas centrais. “A reabilitação dos centros históricos
integra cultura, arte, comércio, serviços e habitação. Essa é uma temática
abrangente, que demanda o engajamento dos municípios para que
possamos compartilhar e aplicar as experiências de forma coletiva”,
afirmou.
Ana Paula destacou o Programa Recentro, implementado em 2021 pelo
prefeito do Recife, João Campos. Segundo ela, “possuímos uma estrutura
administrativa focada na gestão integrada do Centro Histórico,
promovendo um diálogo contínuo com atores estratégicos, como o Porto
Digital, os comerciantes e a CDL, para abordar as pautas essenciais da
região. Essa integração facilita a atração de pessoas de volta aos centros
históricos, um desafio comum em várias partes do mundo”.



P3C | PPPS E
CONCESSÕES 2025

A edição Nordeste do P3C, realizada no Recife Expo
Center, localizado no Centro da cidade, destacou as
oportunidades da região ao abordar temas voltados para
o desenvolvimento regional. O evento deu ênfase aos
setores de infraestrutura e serviços com maior potencial
de aplicabilidade, promovendo resultados significativos
para investidores e para o setor público. Além disso, o
impacto positivo alcança mais de 56,4 milhões de
pessoas, representando 26,9% da população brasileira.
O P3C é um evento especializado no mercado de
Parcerias Público-Privadas (PPPs) e Concessões, com
foco em investimentos em infraestrutura no Brasil. Ele
reúne empresas, entidades e governos com o objetivo de
fomentar o diálogo e a colaboração entre os diferentes
atores do setor. A missão é encontrar soluções que
tornem o ambiente de negócios no país mais previsível e
seguro para os investidores.



 A chefe do Gabinete do Centro, Ana Paula Vilaça,

participou, como palestrante, do evento de chegada da

Housi ao coração do Recife. Na ocasião onde foi

anunciada, em primeira mão, moradia na Avenida Rio

Branco, muito foi comemorada a ousadia de um

projeto no local.

 Representantes da empresa explicaram como

funciona o método do aluguel que, no Recife, já

funciona na Ilha do Leite e no bairro da Torre. O

sistema de moradia por aplicativo da Housi investe

numa solução completa e flexível. O intuito é fornecer

imóveis sempre bem localizados, equipados e com

excelente oferta de serviços. Na ocasião, foram

apresentadas tendências do mercado mundial,

recurso da moradia, dados e uso de inteligência

artificial aplicado a negócios imobiliários de Short Stay.

O evento foi focado no networking e na apresentação

da empresa, focando no que de mais moderno está

disponível para o mercado de Short Stay, e também

em que a Housi pode contribuir para o

desenvolvimento deste setor na Cidade do Recife. 

 Estiveram presentes também o Presidente da Ademi,

Rafael Simões, da Vice presidente do Sinduscon e da

CBIC Betinha Nascimento, diversos incorporadores e

atores do mercado imobiliário e da construção civil.

HOUSI NO CENTRO
DO RECIFE



Quinze empresários do ramo da

Construção Civil e Incorporação

participaram de um encontro

coordenado pela Lide Jurídico

juntamente ao secretário de

planejamento, gestão e transformação

digital, Felipe Matos e a chefe do

Gabinete do Centro, Ana Paula Vilaça,

com o objetivo de discutir soluções

para o Recife. 

Os encontros pretendem debater o

desenvolvimento urbano na cidade do

Recife e servir como facilitador e ponte

entre os setores públicos e privados. 

Milhares de projetos imobiliários são entregues

no país todos os anos - o que faz abastecer as

cidades com ícones de engenharia, da

arquitetura e do design. Neste ano, o Novotel

Marina foi o vencedor na categoria Melhor

Projeto Hoteleiro.

O GRI Club premia os empreendimentos que

mais se destacaram em cada segmento do real

estate, bem como os projetos de maior impacto

social, mais aderentes às práticas ESG (com

critérios ambiental, social e governança), e as

empresas responsáveis pela transação do ano.

LIDE JURÍDICO

GRI AWARDS 2024



O Gabinete do Centro do Recife (GABCENTRO)

uniu representantes da AMECICLO, organização

da sociedade civil que luta pelo direito à cidade no

Recife e Região Metropolitana, e integrantes da

CTTU, EMLURB, Recentro e da Instância de

Governança Cidadã do Recentro (IGCR) para

discutir o Plano de Circulação. A reunião foi

convocada pela AMECICLO, com a participação

de 15 pessoas, incluindo representantes da

Coordenação Colegiada da IGCR.

Entre os principais pontos abordados pela

AMECICLO, destacam-se a priorização da

mobilidade ativa nos planos e projetos municipais,

com a garantia de espaços dedicados à segurança

de pedestres e ciclistas. A organização também

propôs a diminuição da velocidade máxima

permitida no centro urbano para 30 km/h, como

recomendado pelo Plano Global – Década de

Ação pela Segurança no Trânsito 2021-2030.

Essa medida visa reduzir o número de mortes no

trânsito e humanizar as vias, seguindo tendência já

adotada por diversas cidades no Brasil e no

mundo.

Outro requerimento importante foi a presença de

um representante da CTTU nas reuniões da

Instância de Governança, além da validação, na

plenária da IGCR, de novas propostas e projetos

para o centro do Recife.

A reunião contou também com a presença da

Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL) e

representante do gabinete da vereadora Cida

Pedrosa, Rúbia Campêlo, que contribuíram com

propostas para a gestão da mobilidade da cidade.

O Plano de Circulação do Centro do Recife foi

amplamente discutido, com foco em soluções

para melhorar a acessibilidade e a mobilidade

urbana.

PLANO DE CIRCULAÇÃO EM PAUTA INSTÂNCIA
DE GOVERNANÇA



O Recentro e a EMPREL receberam a comitiva do
prefeito eleito da cidade de Teresina-PI, para o
quadriênio 2025-2028, Sílvio Mendes. O objetivo
da visita foi conhecer o território central do Recife, o
Porto Digital e o Gabinete do Centro do Recife, com
seus eixos de atuação, ações e projetos. A comitiva
também teve a oportunidade de discutir o balanço
crítico de sucessos e desafios da gestão, além de
trocar experiências com outras cidades que
possuem programas dedicados à Reabilitação de
Áreas Centrais, para contribuir na estruturação de
um projeto local para Teresina.
A comitiva foi formada por Miguel Oliveira (futuro
presidente da PRODATER, empresa de
processamento de dados), Isaac Menezes e Eulálio
Campelo (futuros secretários municipais). Durante
a visita, eles foram apresentados e convidados à
Rede Brasileira de Urbanismo em Áreas Centrais,
composta atualmente por 11 cidades com
programas voltados para a reabilitação de seus
centros urbanos.

tRoCa de
exPeRiências

O seminário "Proteção e Valorização de
Ativos Intangíveis no Brasil: Marcas, Patentes
e Direitos Autorais", realizado na EMPREL, no
Centro histórico e tecnológico do Recife, foi
um marco no debate sobre a importância dos
ativos intangíveis para o desenvolvimento
econômico e a competitividade das pequenas
e microempresas (PMEs) no Brasil.
Promovido pelo projeto Latin America IP SME
Helpdesk, o evento teve como objetivo
fortalecer as relações comerciais entre a
União Europeia e o Brasil, oferecendo insights
especializados sobre a proteção de ativos
intangíveis, promovendo a inovação, a
segurança nos investimentos e ampliando a
competitividade das PMEs no contexto
global.
A programação contou com a condução de
Wagner Francis, head de projetos
estratégicos da Câmara Espanhola, e com a
participação de Verônica Dantas, presidente
da Associação de Dirigentes de Vendas e
Marketing do Brasil (ADVMB-PE), e Bernardo
D'Almeida, presidente da EMPREL. João
Paulo, Secretário Executivo do Recentro,
destacou o impacto positivo da inovação e da
proteção dos ativos intangíveis no
desenvolvimento econômico local.
O seminário também contou com dois painéis
de discussão: o primeiro, liderado pelo
economista e produtor cultural Alfredo
Bertini, e o segundo, conduzido por Hiago
Borba, especialista em propriedade
intelectual do projeto Latin America IP SME
Helpdesk. Ambos os painéis aprofundaram os
principais desafios e oportunidades que as
empresas enfrentam ao proteger e valorizar
seus ativos intangíveis, explorando temas
essenciais para o crescimento das empresas
no cenário global.

RECENTRO PARTICIPA DE
SEMINÁRIO COM A CÂMARA
ESPANHOLA DE COMÉRCIO E 

RECENTRO RECEBE COMITIVA DO
PREFEITO ELEITO PARA A GESTÃO
2025 - 2028 DE TERESINA/PI

União Europeia



O seminário "Proteção e Valorização de Ativos Intangíveis no Brasil:
Marcas, Patentes e Direitos Autorais", realizado na EMPREL, no Centro
histórico e tecnológico do Recife, foi um marco no debate sobre a
importância dos ativos intangíveis para o desenvolvimento econômico e a
competitividade das pequenas e microempresas (PMEs) no Brasil.
Promovido pelo projeto Latin America IP SME Helpdesk, o evento teve
como objetivo fortalecer as relações comerciais entre a União Europeia e
o Brasil, oferecendo insights especializados sobre a proteção de ativos
intangíveis, promovendo a inovação, a segurança nos investimentos e
ampliando a competitividade das PMEs no contexto global.
A programação contou com a condução de Wagner Francis, head de
projetos estratégicos da Câmara Espanhola, e com a participação de
Verônica Dantas, presidente da Associação de Dirigentes de Vendas e
Marketing do Brasil (ADVMB-PE), e Bernardo D'Almeida, presidente da
EMPREL. João Paulo, Secretário Executivo do Recentro, destacou o
impacto positivo da inovação e da proteção dos ativos intangíveis no
desenvolvimento econômico local.
O seminário também contou com dois painéis de discussão: o primeiro,
liderado pelo economista e produtor cultural Alfredo Bertini, e o segundo,
conduzido por Hiago Borba, especialista em propriedade intelectual do
projeto Latin America IP SME Helpdesk. Ambos os painéis aprofundaram
os principais desafios e oportunidades que as empresas enfrentam ao
proteger e valorizar seus ativos intangíveis, explorando temas essenciais
para o crescimento das empresas no cenário global.

"COMUNIDADES EMPREENDEDORAS: COMO A
INOVAÇÃO E A GERAÇÃO DE OPORTUNIDADES
PODE TRANSFORMAR A PERIFERIA"

Participação no painel:



Nossa cartilha é uma ferramenta prática,
mas também uma inspiração para
qualquer município que deseje resgatar a
vitalidade de seus territórios centrais
como temos feito no Recife.        destacou.

A Semana de Urbanismo não foi apenas um encontro de

especialistas, mas um movimento que reafirma o

compromisso com a alma das cidades: seus centros. Ali,

entre ruas históricas e memórias coletivas, pulsa o desejo

de um futuro mais justo, humano e conectado.

Rede Brasileira 

de Urbanismo 

de Áreas Centrais

No auditório do Ministério do Planejamento, em Brasília

(DF), a Semana de Urbanismo reuniu vozes e olhares

visionários de todo o Brasil. Organizado pela Frente

Parlamentar pelos Centros Urbanos e pela Rede Brasileira

de Urbanismo em Áreas Centrais, com apoio de

renomadas instituições como os Ministérios das Cidades e

do Empreendedorismo, ONU-Habitat, Universidade de

Brasília e Comunitas, o evento foi um marco para o debate

sobre o futuro das cidades e suas áreas centrais.

Entre diálogos vibrantes e trocas inspiradoras, o grande

destaque para o Recentro, programa da Prefeitura do

Recife, foi o lançamento da Cartilha de Boas Práticas da

Rede Brasileira de Urbanismo em Áreas Centrais. Este

documento é mais que um guia; é um manifesto coletivo,

uma celebração de políticas públicas bem-sucedidas e um

convite à transformação urbana. Nele, encontram-se

histórias e estratégias de cidades que enfrentaram

desafios e emergiram com soluções que integram

sustentabilidade, inclusão, habitação, mobilidade e cultura.

Ana Paula Vilaça, chefe do Gabinete do Centro do Recife e

agora diretora da Rede Brasileira, empossada na ocasião

juntamente a Janilson D’Limma, secretário adjunto de

Assuntos Metropolitanos do Maranhão, apresentou a

cartilha com entusiasmo. Para ela, o material é um farol

iluminando caminhos para gestores, técnicos e todos os

que sonham com cidades mais inclusivas e pulsantes.



Resultado 

A chefe do Gabinete do Centro do Recife, Ana Paula

Vilaça, foi escolhida, de forma unânime, para assumir a

Diretoria da Rede Brasileira de Urbanismo em Áreas

Centrais para o mandato de um ano, podendo ser

prorrogável por igual período. A posse ocorreu no final de

novembro em Brasília durante a Semana de Urbanismo. O

atual secretário-adjunto estadual das Cidades e

Desenvolvimento Social do Maranhão, Janilson D’Limma,

foi eleito diretor-adjunto da Rede.

DIRETORIA DA REDE BRASILEIRA DE URBANISMO
EM ÁREAS CENTRAIS É EMPOSSADA

No dia 27 de novembro de 2024, durante a Semana de Urbanismo, Ana Paula Vilaça,

Chefe do Gabinete do Centro do Recife, e Janilson D’Limma, Secretário Adjunto de

Assuntos Metropolitanos do Maranhão, tomaram posse como diretores da Rede

Brasileira de Urbanismo em Áreas Centrais para o mandato até 2025.

Ana Paula destacou a importância da Rede na troca de experiências para reabilitar

centros históricos, enquanto Janilson reforçou o compromisso com ações

colaborativas. A cerimônia marcou um novo capítulo na trajetória da Rede, com foco no

fortalecimento das políticas urbanas e sociais para os centros urbanos brasileiros.

DA VOTAÇÃO PARA COMPOSIÇÃO DA
DIRETORIA DA REDE BRASILEIRA DE
URBANISMO EM ÁREAS CENTRAIS



EJA NA ESCOLA DE TEMPO
INTEGRAL DE N. SRA DO
PILAR - EJA ALFABETIZANDO

A Prefeitura do Recife, por meio da Secretaria de
Educação e do Gabinete do Centro, está trazendo uma
nova oportunidade para quem não conseguiu concluir os
estudos no tempo regular. Em breve, a comunidade do
Pilar vai contar com turmas do EJA (Educação de Jovens
e Adultos), ampliando o acesso à educação e ao
desenvolvimento pessoal.
As aulas acontecerão no período noturno, na Escola de
Tempo Integral Nossa Senhora do Pilar, e foram
projetadas para atender jovens e adultos que, por
diferentes razões, não puderam concluir sua
alfabetização ou estudos básicos. A iniciativa reforça o
compromisso com a inclusão educacional e o
fortalecimento da cidadania, oferecendo uma chance real
de transformação de vidas.



II WORKSHOP INTERNACIONAL
MULTIDISCIPLINAR - NANTES, FR

Entre os dias 4 e 8 de novembro, a cidade do Recife recebeu o II
Workshop Internacional Multidisciplinar - Nas Rotas do Futuro,
realizado dentro da programação da Missão de Nantes na cidade. Com
o tema Modelagem Participativa da Cidade e Inteligência Artificial, o
evento foi coordenado pelas professoras Paula Maciel, Larissa Duarte
e Andrea Câmara, da Universidade Católica de Pernambuco (Unicap).

O workshop teve como foco a Avenida Dantas Barreto, onde
estudantes da Unicap, sob orientação de dois professores de Nantes,
participaram de aulas e atividades práticas que exploraram o uso de
ferramentas de inteligência artificial para o planejamento urbano. A
programação, que se estendeu por cinco dias, combinou teoria e
prática, promovendo a troca de conhecimentos entre as instituições e
fortalecendo a cooperação internacional entre Recife e Nantes.

A iniciativa demonstrou como a tecnologia pode ser aliada no
desenvolvimento de cidades mais inteligentes e integradas,
destacando a importância da modelagem participativa para criar
soluções inovadoras e inclusivas para desafios urbanos complexos.



APRESENTAÇÃO DO PROJETO
EDIFÍCIO PERNAMBUCO

COMITIVA NANTES E V.U.C.O.

No coração do Recife, o Edifício Pernambuco,
localizado no Centro da cidade, está prestes a
ganhar uma nova vida. Uma primeira
apresentação foi realizada a primeira versão
do projeto de retrofit residencial, que visa
revitalizar o prédio com respeito à sua história
e identidade arquitetônica.
O encontro reuniu os proprietários do imóvel e
a equipe da Casa Criatura para discutir os
detalhes iniciais da proposta. O projeto busca
não apenas resgatar o esplendor do edifício,
mas também transformá-lo em um marco de
moradia no Centro histórico, alinhando-se aos
objetivos do programa Recentro de promover
requalificação urbana e ocupação sustentável
nas áreas centrais.
A próxima etapa do processo já está
agendada para o início de dezembro, quando
será realizada uma segunda reunião para
revisar e aprofundar o projeto, incorporando
ajustes e avanços que consolidem suas
diretrizes.
A iniciativa representa um passo significativo
para fortalecer a habitação em áreas centrais,
unindo preservação histórica e inovação
arquitetônica para redesenhar o futuro do
Recife com bases mais humanas e
sustentáveis.

O Centro do Recife, mais especificamente
Avenida Duque de Caxias, foi palco de uma
experiência única que uniu inovação,
urbanismo e cooperação internacional. A
comitiva de Nantes, acompanhada por
representantes da Cesar, ARIES e Porto
Digital, participou de uma imersão especial no
projeto V.U.C.O. (Viver o Urbano Caminhando
e Ocupando), organizada pelo Recentro.
A programação começou com um almoço no
Pátio de São Pedro, seguido por uma
caminhada que revelou a essência do projeto
V.U.C.O. O trajeto, que partiu do Pátio e
terminou na Praça do Diário, ofereceu à
comitiva francesa um olhar privilegiado sobre
as intervenções urbanas que revitalizam o
coração da cidade. Destaques do percurso
incluíram a visita ao totem da Praça do Diário e
ao LabVuco, um espaço que simboliza
inovação, sustentabilidade e o espírito
transformador do Centro do Recife.
A caminhada foi liderada pela vice-prefeita,
Isabella de Roldão, que ressaltou a
importância de parcerias internacionais para
fortalecer os projetos de reabilitação urbana e
consolidar boas práticas globais. A comitiva
também passou pela Praça Dezessete,
atualmente em processo de revitalização,
reafirmando o compromisso do Recife com a
recuperação e dinamização de seus espaços
públicos.



A Aliança Francesa foi o cenário de um marco na
relação entre Recife e Nantes: a assinatura do
acordo de cooperação técnica entre a ARIES e a
SAMOA. Essa parceria estratégica busca
promover projetos integrados de alcance
internacional, fortalecendo os laços entre as
cidades e estimulando a troca de experiências
em urbanismo, sustentabilidade e inovação.
O acordo é resultado direto da Cooperação
Recife-Nantes, que tem sido catalisadora de
avanços significativos em iniciativas urbanas no
Recife, como o projeto V.U.C.O. A parceria
reafirma o compromisso de ambas as cidades
em explorar soluções criativas e colaborativas
para enfrentar os desafios das áreas urbanas no
mundo contemporâneo.
O evento contou com a presença de
representantes das duas instituições, parceiros
estratégicos e autoridades locais. Mais do que
um ato simbólico, a assinatura celebra um
relacionamento bilateral que continua a inspirar,
transformar e construir cidades mais
conectadas, inovadoras e inclusivas.

ARIES & SAMOA



O Workshop para o FICOL 2 - Nantes,
realizado na UFPE, reuniu os principais
parceiros da Cooperação Recife-Nantes,
incluindo a vice-prefeita, Isabella de Roldão, e
a chefe do Gabinete do Centro do Recife, Ana
Paula Vilaça, em um encontro voltado para o
planejamento estratégico dos próximos três
anos da parceria.
Durante o evento, foi apresentado o novo
contrato que vai nortear a nova cooperação,
destacando a inclusão de investimentos em
infraestrutura no entorno do Pátio de São
Pedro. Essa iniciativa reflete o compromisso
com a requalificação urbana e a revitalização
do Centro Histórico, reafirmando o papel da
parceria como motor de transformação.
O workshop simboliza mais um capítulo de
uma colaboração que tem gerado impactos
significativos para ambas as cidades. Com
foco na revitalização e na modernização do
território central, Recife e Nantes continuam
promovendo um trabalho conjunto que inspira
e fortalece laços culturais, urbanos e
estratégicos.

Na Reunião Semanal de Alinhamento do Distrito
Guararapes, foi apresentado o projeto do IFPE, que
será implantado nos edifícios Trianon e Art Palácio,
em desenvolvimento pela Secretaria de Educação
da Prefeitura do Recife.
O arquiteto Eugênio Leicht, da Seduc, conduziu a
apresentação, ressaltando as diretrizes do projeto
e seu potencial para revitalizar os edifícios,
alinhando suas funcionalidades ao contexto
urbano do Centro da cidade. A equipe do
Consórcio Viva Guararapes trouxe contribuições
valiosas, com foco no uso planejado do pavimento
térreo e na conexão desses espaços com a
dinâmica das ruas ao redor.
O diálogo durante a reunião reforça o alinhamento
entre as intervenções urbanísticas e as demandas
do território, consolidando o impacto positivo do
projeto para o Centro do Recife. Essa integração
destaca o compromisso em criar um espaço mais
funcional, acessível e conectado com a vida
urbana.

Workshop

Distrito

Guararapes

FICOL 2 - NANTES

APRESENTAÇÃO
DO PROJETO IFPE



O projeto Smart Tour Recentro, parte do segundo ciclo de inovação aberta do
E.I.T.A!, deu mais um importante passo em sua trajetória. Uma startup foi
escolhida para desenvolver soluções inovadoras voltadas à gestão do território
do Centro do Recife, consolidando o compromisso com a modernização
urbana e a tecnologia.
Em fase de testes, o projeto se prepara para uma nova etapa: a contratação
pela Prefeitura do Recife. Essa iniciativa trará uma plataforma de gestão de
dados e informações em tempo real sobre o Centro da cidade, permitindo
maior eficiência na gestão urbana. Com dados atualizados e acessíveis, a
tecnologia será um aliado fundamental para otimizar decisões e impulsionar
melhorias no território central.
O Smart Tour Recentro exemplifica o potencial transformador da inovação no
fortalecimento da administração pública e no cuidado com os espaços
urbanos, reafirmando a visão de um Recife mais moderno, conectado e
sustentável.

 Smart Tour

Recentro



VISITA TÉCNICA
CAIXA DE NATAL
Para organizar os preparativos da ação "Caixa de Natal",
promovida pela Caixa Econômica Federal, uma visita técnica
foi realizada com sucesso. A atividade contou com a
participação da representante da Caixa, Karla Brasil, e da
equipe do Recentro. Durante a visita, foi escolhido o local
ideal para a instalação da estrutura do evento, dando início
ao processo de autorização junto à DIRCON.



A equipe do Recentro realizou uma visita ao
“Desenvolve Centro”, equipamento da Prefeitura do
Recife, localizado no bairro de Santo Amaro, com o
objetivo de conhecer as instalações e serviços, além
de explorar possibilidades de futuras parcerias e
ações de divulgação. O equipamento se destaca como
um ponto estratégico para a capacitação profissional
e a promoção da empregabilidade na região.
Entre os serviços oferecidos pelo “Desenvolve
Centro”, destaca-se a Agência de Emprego, que
facilita o cadastro de trabalhadores, promove a
intermediação de mão de obra e oferece suporte para
a inserção e reinserção de profissionais no mercado.
O espaço também realiza recrutamento, seleção,
orientações sobre seguro-desemprego e inscrições
para cursos de qualificação. Além disso, oficinas e
palestras complementam o apoio, preparando ainda
mais os trabalhadores para o mercado de trabalho.
Outro grande diferencial é a Escola de Turismo,
comandada pela Secretaria de Turismo do Recife,
instalada no local, que reforça o papel do “Desenvolve
Centro” como referência no desenvolvimento
profissional e econômico, alinhado às demandas do
mercado.

Visita

AO EQUIPAMENTO
DESENVOLVE CENTRO



A palestra “Cidades Dinâmicas e Centros Urbanos”
trouxe reflexões e soluções inovadoras para os
desafios dos centros urbanos brasileiros. Parte do
programa de ações do D&C Regional Nordeste,
voltado ao mercado de Parcerias Público-Privadas
(PPPs) e Concessões, o evento reuniu especialistas e
gestores para trocar experiências e ideias
transformadoras.
Entre os participantes estavam o Secretário Felipe
Matos, Bernardo Almeida (Emprel), a Secretária de
Desenvolvimento Econômico de Salvador e a
arquiteta Valéria Bechara, líder do Consórcio Viva
Guararapes. Durante os debates, ganharam destaque
o projeto do Distrito Guararapes, propostas para a
requalificação de centros urbanos e as contribuições
do programa E.I.T.A! para intervenções em espaços
públicos.
O evento ressaltou o papel estratégico das PPPs e das
tecnologias urbanas como ferramentas essenciais
para revitalizar cidades, tornando-as mais dinâmicas,
acessíveis e sustentáveis. A troca de perspectivas
reforçou a importância da colaboração entre setores
público e privado para enfrentar os desafios urbanos
contemporâneos e impulsionar o desenvolvimento
das áreas centrais.

Palestra

CIDADES DINÂMICAS E CENTROS
URBANOS - D&C REGIONAL NORDESTE



A Avvale, consultoria global especializada em
transformação digital, anunciou sua expansão para as
regiões Norte e Nordeste do Brasil com a abertura de
uma nova filial nas imediações do Porto Digital, no
Recife. Reconhecido como um dos maiores polos de
inovação e tecnologia do país, o Porto Digital se
apresenta como o ambiente ideal para impulsionar a
estratégia de crescimento e inovação da empresa.
Para marcar essa nova etapa, a Avvale promoveu, no
dia 7 de novembro, um evento especial no restaurante
Moendo na Laje, reunindo grandes parceiros como
Porto Digital e SAP, em uma noite de networking, troca
de ideias e celebração. A empresa destacou que sua
presença no Recife reflete a conexão com o que há de
mais promissor no Nordeste, além de reforçar seu
compromisso com o desenvolvimento local.
Com essa expansão, a Avvale não apenas contribui
para o fortalecimento do ecossistema tecnológico da
região, mas também se estabelece como um parceiro
estratégico, comprometido com o futuro da inovação
no Brasil, criando novas oportunidades para o
mercado e fomentando o crescimento da indústria
digital no país.

CHEGADA DA AVVALE
AO RECIFE



Em 2024, o Gabinete do Centro intermediou
processos de 40 imóveis interessados no
benefício fiscal do IPTU, conforme
estabelecido pelas Leis do Recentro nº
18.985/2022 e 19.172/2023. Até o dia 13 de
novembro, a Secretaria de Finanças havia
concedido o benefício a 26 imóveis, com 9
ainda em análise e 5 indeferidos.
A previsão é que, até o final do mês de
dezembro, 30 imóveis sejam beneficiados,
um aumento de seis vezes em comparação
com 2023. Esse avanço destaca o sucesso
das ações articuladas pelo Gabinete do
Centro, que buscam incentivar a reabilitação
urbana e a ocupação dos imóveis no coração
de Recife. A medida reforça o impacto
positivo da política de benefícios fiscais,
contribuindo para a revitalização do
patrimônio histórico da cidade e estimulando
o desenvolvimento sustentável das áreas
centrais.

Balanço

DE BENEFÍCIOS FISCAIS



O Recentro promoveu um café da manhã no Café do
Mercado, localizado na Rua das Calçadas, para apresentar
aos órgãos colaboradores os resultados da edição de
2024 do Atende Recentro. O evento contou com a
presença de representantes de diversas secretarias e
instituições parceiras.
Com 231 inscritos e 147 participantes, o Atende Recentro já
beneficiou 26 projetos, além de contabilizar 9 processos
em análise. Esses números evidenciam o impacto positivo
da iniciativa na desburocratização de processos e no
incentivo à reocupação de imóveis no coração da cidade.
Durante o encontro, a chefe do Gabinete do Centro, Ana
Paula Vilaça, ressaltou a importância do trabalho coletivo
entre os órgãos envolvidos e propôs a criação de um
comitê permanente para a avaliação e solução de entraves,
visando uma maior eficiência na atração de investimentos e
na reocupação do território central. A ação reforça o
compromisso do Recentro em impulsionar o
desenvolvimento e a revitalização do centro histórico do
Recife, consolidando a cidade como um polo dinâmico e
atrativo.

Café da Manhã 

DE APRESENTAÇÃO DOS
RESULTADOS DO ATENDE
RECENTRO
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Contribua com a
Escuta Social para a
definição dos cursos
do IFPE Campus
Recife Centro 

Até 23/12/2024 

 Aponte sua câmera

para o QRCode 
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0 7 H1 7 H  -  2 3 H
1 9 H  -  2 1 H

M O N T A G E M  E S T R U T U R A

M A R C O  Z E R O

B A I L E  D O  M E N I N O  D E U S
-  E N S A I O

C A S A M E N T O

21/12

I G R E J A  M A D R E  D E  D E U S

1 6 H

C A S A M E N T O

A S S O C I A Ç Ã O
C O M E R C I A L  D E  P E

2 0 H  -  0 4 H

B A I L E  I M P E R I A L

R U A  D O S  A M O R E S

1 6 H  -  2 2 H

A Ç Ã O  N A T A L  -
B O T I C Á R I O

P A Ç O  D O  F R E V O P A Ç O  D O  F R E V O

C A N T A T A  D E  N A T A L

P A Ç O  D O  F R E V O

1 8 H  - 2 1 H

E N C E R R A M E N T O  D A
F Á B R I C A  D E  F R E V O

I G R E J A  M A D R E
D E  D E U S
1 0 H 3 0



AgEnDa nOvEmbRo

21/12 21 E 22/12 22/12

26/12 25/1224/12

27/12

31/12

R U A  D A  A U R O R A

0 9 H  -  2 0 H

I V  C O P A  R E C I F E  D E
B A N D A S  E  F A N F A R R A S
W A L D E N I L S O N C A I S  D A

A L F A N D E G A

1 9 H

N A T A L  P A R A  S E M P R E

1 7 H

0 7 H1 7 H
0 8 H

M I S S A  V É S P E R A  D E
N A T A L

I G R E J A  M A D R E  D E  D E U S

M I S S A  D E  N A T A L

F O R M A Ç Ã O  D I R E T O R I A

27/12

P A Ç O  D O  F R E V O

1 8 H  -  2 1 H

R E V E I L L O N  D O  P A Ç O

I G R E J A  M A D R E
D E  D E U S

1 7 H

M I S S A  D E  F I M  
D E  A N O

I G R E J A  M A D R E
D E  D E U S

T E R M I N A L
M A R Í T I M O

N A V I O  C O S T A
D E L I Z I O S A

R U A  D O S
A M O R E S

1 0 H  -  1 9 H

F E I R A  D E  A R T E S A N T O

S E N A C

1 8 H  -  2 1 H



E X P E D I E N T E  G A B I N E T E  D O  C E N T R O  D O  R E C I F E  -
R E C E N T R O

H o r á r i o  d e  f u n c i o n a m e n t o :  8 H  À S  1 8 H  ( s e g  à  s e x )  

JOÃO CAMPOS

PREFEITO DO RECIFE

ISABELA DE ROLDÃO

VICE-PREFEITA DO RECIFE

ANA PAULA VILAÇA

CHEFE DO GABINETE DO
CENTRO DO RECIFE

JOÃO PAULO

SECRETÁRIO EXECUTIVO
DO GABINETE DO CENTRO
DO RECIFE

LARISSA MAYNARA
EDIÇÃO 

DENNYS ROCHA 
EDIÇÃO

CAMILA MARTINELLI
MARIA LUIZA NEVES

PROJETO GRÁFICO

ESTER REIS
IZABELE BRITO
FOTOGRAFIA

BRUNA DE OLIVEIRA

EDIÇÃO DE TEXTO

ANA LUIZA MACHADO
EDIÇÃO DE TEXTO

RECENTRO

E n d e r e ç o :  R u a  d a  G u i a ,  1 4 2  -  R e c i f e ,  P E ,  5 0 0 3 0 - 2 1 0

E - m a i l :  r e c e n t r o @ r e c i f e . p e . g o v . b r

S i t e :  r e c e n t r o . r e c i f e . p e . g o v . b r  

https://www.google.com/search?sca_esv=e69e7135e4ad089a&rlz=1C1GCEU_pt-BRBR1052BR1052&q=recentro+endere%C3%A7o&ludocid=12850022843669821874&sa=X&ved=2ahUKEwj0ptm2juaEAxU-FrkGHWRFBrcQ6BN6BAg5EAI
https://www.google.com/search?sca_esv=e69e7135e4ad089a&rlz=1C1GCEU_pt-BRBR1052BR1052&q=recentro+endere%C3%A7o&ludocid=12850022843669821874&sa=X&ved=2ahUKEwj0ptm2juaEAxU-FrkGHWRFBrcQ6BN6BAg5EAI
mailto:recentro@recife.pe.gov.br

